

# EL PUEBLO

Órgano de la coalición republicano-socialista de Tortosa

AÑO XIV | Suscripción: Tortosa, un mes 0'50 ptas.  
Fuera, un trimestre 1'50 id.

TORTOSA 25 DE ABRIL DE 1914

Redacción y Administración:  
Centro Unión Republicana, Moncada, 24 N.º 1104

## DOS CASOS PATOLÓGICOS

### El Parlamento y el Pueblo

Si por el aspecto y la obra del Parlamento español hubiera de deducirse la situación de España, podría afirmarse sin escrúpulos que España es, primero, un país rico; segundo, un país que ha dado ya con el alcance y solución de todos sus problemas.

El aspecto del Parlamento español es fastuoso. Gasta en su gobierno interior una cantidad enorme, excesiva. Tan excesiva como la que se gasta para mantener la Corte; tan excesiva como la que se gasta para mantener los primeros puestos del Ejército; tan excesiva como la que se gasta para dar lugar en los Presupuestos a nuestra incompetente burocracia. El porte de los parlamentarios españoles no contrasta con este aspecto fastuoso del Parlamento español. Al contrario. De cada cien parlamentarios, noventa son ricos: poseen tierras, o papel del Estado, o figuran en el Consejo de Administración de varias Compañías. Son ricos. Son ricos como el Parlamento. Sólo unos pocos, muy pocos y muy conocidos parlamentarios, han de trabajar a diario; han de ganar el pan con el sudor de su frente.

¿La obra del Parlamento español? Abramos uno, dos, cien, mil «Diario de Sesiones». O no hablan de nada que responda a alguno de los problemas vivos de la Patria—cultura, economía, trabajo, administración, justicia—, o cuando hablan de estos problemas, lo hacen en tal forma que parece que el parlamentario español más que a resolver estos problemas, va a trastornarlos, a separarlos de toda determinación científica. Nunca de un debate en el Parlamento español ha salido una orientación. De un debate, por ejemplo, sobre el analfabetismo, no ha quedado nunca como definitivo, como remedio, el aumento de una escuela; no;

del analfabetismo se ha ido a discutir la relación que debe guardar la Iglesia y la Escuela; de los términos de esta relación se ha prescindido, de pronto, del término Escuela y han loado unos oradores la misión de la Iglesia, mientras otros la combatían; de la relación que deben guardar la Iglesia y la Escuela se ha pasado a estudiar la relación que deben guardar el Estado y la Iglesia. Así se ha ido apartando de tal modo el debate de su motivo inicial, que lo que comenzó siendo una pregunta sencilla que reclamaba una contestación categórica, terminó en un torneo retórico, en el que disfrutaron fama y nombre de dialécticos y de oradores algunos parlamentarios, pero del que no nació aquella escuela, aquella modesta escuela rural que se pedía para contribuir a la extinción del analfabetismo. Como en todas las cuestiones que se plantean en nuestro Parlamento sucede así, puede pensarse, si estos términos, cultura, justicia, hambre, trabajo, emigración, guerra, no tienen en España realidad objetiva y son únicamente unos tópicos que utilizan nuestros parlamentarios para que no se atrofie en ellos el órgano de la elocuencia. ¿La obra del Parlamento español? Hay que pasear, espectador silencioso, por los pasillos, por el salón de Conferencias del Congreso y sorprender las conversaciones de los más insignes y de los más insignificantes parlamentarios: cominerías, recelos, planes de política pequeña, caciquil, personal. Hay que entrar en el salón de sesiones y ver como pasa una hora, otra hora, otra hora, en una labor sin fruto, sin eficacia, sin finalidad. En una labor que tiende únicamente a conservar todo lo estatuido en España, a respetar

en este Parlamento de hoy, todo lo que respetaron y conservaron los Parlamentos anteriores.

¿Es, en efecto, el Parlamento español representación justa de España? ¿Es la vida de España como la vida del salón de conferencias y de los pasillos del Congreso? ¿No hay en España otros problemas que los que vemos planteados y no resueltos en el «Diario de Sesiones»? Salgamos a la calle. Respiremos.

No es la vida de España como la del Parlamento español. En el Parlamento español no se habla de escuelas, y millares de pueblos hay en España que han pagado siempre su contribución por la enseñanza y que no han visto jamás ni un maestro, ni una escuela, ni un libro; millares de pueblos en donde solo saben leer el secretario que amaña los repartos, el sacerdote que colabora con el secretario y dos ó tres ricos usureros que se valen del poder del secretario y de la misión del sacerdote para asegurar y aumentar su renta. No son solo los pueblos metidos entre las sierras, los pueblos pequeños, aislados, los únicos que en España se quedan sin escuelas. Son también las grandes ciudades españolas, en donde la población escolar guarda gran desproporción con el número de escuelas. Es el mismo Madrid, en donde, según los gráficos exactos del Sr. Navarro Salvador, hay más de 100 mil niños que anualmente dejan de matricularse en los establecimientos educativos por falta de más de 1.500 escuelas.

No es la vida de España como la del Parlamento español. En el Parlamento español no se habla de los jornales que ganan muchos españoles, y en los campos de Andalucía, y de Extremadura y de Castilla hay obreros que trabajan doce ó catorce horas y ganan sólo una peseta ó seis reales. En el Parlamento español no se habla de lo que puede producir el suelo de España, como si ya todo el suelo de nuestra patria se cultivara, y hay más de 20 millones de hectáreas de terreno yermo, en el que no se le-

vanta una casa, ni se traza un camino, ni se alumbramos un pozo, ni se descubre un hombre, ni se cría un árbol. En el Parlamento español no se habla de emigración, y a diario por los puertos, por las fronteras huyen miles y miles de españoles que desertan para siempre de la patria. En el Parlamento español no se habla de la administración del poder civil en España, y en los juzgados municipales y en las audiencias y hasta en el mismo Tribunal Supremo, tan fuera de discusión, la aplicación de la ley no es en la mayoría de los casos la sentencia conforme a los más rectos dictados de la justicia. No es la vida de España como la del Parlamento español. El Parlamento español es rico, derrocha el dinero: España es pobre; necesita hasta el ahorro de un céntimo. El Parlamento español enfoca todos los problemas como si ya estuvieran resueltos: la realidad española nos descubre que todos los problemas están aún en nuestra patria por resolver.

¿Cómo hay esta disparidad, este divorcio, entre el Parlamento y el pueblo, siendo elegido, como es, el Parlamento por los sufragios del pueblo? ¿Cómo este pueblo tan pobre elige para que le salve de su pobreza estos representantes tan ricos, tan bien hallados con su riqueza? ¿Cómo este pueblo tan necesitado de que se resuelvan prontamente, sabiamente, radicalmente, los problemas planteados, escoge representantes que no conocen estos problemas ó que si los conocen no los resuelven ó que si van a resolverlos lo hacen en el sentido de conservar, de respetar las instituciones preexistentes que son las instituciones malas? El Tribunal Supremo nos ha descubierto estos días este misterio. Es decir, nos ha descubierto una parte de este misterio. La parte que se refiere a los medios que emplean los candidatos para triunfar, para vencer, para apoderarse de la representación parlamentaria. No nos ha descubierto, sin embargo, la otra. La más importante. La

que nos enseñe los móviles que mueven al pueblo pobre á votar al hombre rico: que mueven al que no sabe y desea aprender á poner su confianza en aquel que nada le quiere enseñar.

Y esta es la parte que hemos de descubrir nosotros. Porque si es un caso patológico alarmante el caso del Parlamento rico en el pueblo pobre, del Parlamento que no resuelve nada en el país donde está todo por resolver, caso patológico más alarmante es el del pueblo pobre que sostiene durante una legislatura y otra legislatura al Parlamento rico, fastuoso; del país que tiene en alto todas las soluciones de su vida y que tolera, y que respeta, y aguanta, y paga al Parlamento que no ha pensado una sola vez en descubrir estas soluciones y traerlas á la realidad.

MARCELINO DOMINGO.

## TORTOSA 1914

Llegó el 8 de Enero y tuvo lugar aquella memorable sesión del Ayuntamiento en que un delegado del Gobernador civil suspendía de su cargo á siete concejales de este Ayuntamiento.

Esta suspensión dió motivo para que el pueblo se lanzara á la calle y estrellara sus odios, diera satisfacción á unas iras, quemando las casetas de los consumos, arrojando por el balcón las mesas de un casino, morada del cacique capitán de la cuadrilla Algueró, Muñoz, Gamundi y Mestre.

Uno de los concejales que fué suspendido de su cargo era D. Joaquín Homedes Espuny, que no quiso reconocer como auténtica una orden gubernativa en la cual se decía que el Alcalde de Tortosa era D. Juan Mestre. D. Joaquín Homedes Espuny que unas horas después de suspendido de su cargo firmaba junto con los demás concejales suspensos un recurso, que en estas columnas hemos publicado, en cuyo recurso se demostraba una arbitrariedad.

D. Joaquín Homedes sabe perfectamente quienes fueron los autores de que fuera suspendido de su cargo; D. Joaquín Homedes sabe perfectamente el concepto que tiene formado Tortosa de los autores de tal suspensión y eso le encumbraba, le ennoblecía, como ennoblece á los concejales que aún no acuden á Casa la Ciudad, porque creen que no pueden entrar en una Casa por donde pasó Algueró, Cervera y Mestre como alcaldes en menos de dos meses y aún algunos días sin Alcalde, sin que antes entre una inspección que á cada uno le dé lo suyo.

¿Pero será tanto y tan tremenda la fastuosidad que llegue hasta embotar la inteligencia?

¿Pero es que en las filas de Franquet había tanto desconsuelo, tanto hambre, tantas ganas de sentarse en el festín municipal que pasando por encima del decoro y de la lógica, se agarra el Sr. Homedes á una vara de Alcalde para amparar á sus amigos, apesar de lo que firmó, apesar de lo que siente, apesar de lo que sabe?

El Sr. Homedes, el concejal que

junto con otros, presidía una manifestación de protesta por las calles de Tortosa al grito de "vivan los concejales honrados,"—siendo los honrados los suspensos del cargo—codeándose hoy con Algueró, concejal no suspendido y que el pueblo en sus manifestaciones no considera?

¿El Sr. Homedes sometido á las órdenes de un concejal que lo es de profesión, de un concejal que, cuando es alcalde ordena pagos a capricho?

¿Y de todo esto que conoce y sabe como conocemos y sabemos nosotros, se hace cómplice el Sr. Homedes?

¿Pero es que el sentido común se ha perdido, ó hay gente que no sabe esta este sentido?

¿El Sr. Homedes á quién Tortosa vió por esas calles aprobando con su presencia una manifestación en contra del que fué alcalde Mestre, en contra de los Gamundi, Cervera, Algueró, Zamora, Muñoz...; hoy humillado, rendido, sumiso á los pies de esa caterva de... hombres que bien señaló, distinguió y dió su calificativo el propio Sr. Homedes, en días no muy lejanos, en días en que parecía quedaba algo en ciertos hombres?

¿Es que el que figura como actual alcalde de Tortosa quiere compartir, las *amarguras* de una alcaldía con sus antecesores los eternos desprestigiados, desprestigiados por el propio señor Homedes y tomando á estos por consejeros seguir gobernando este pueblo al estilo de Juan Mestre, de Francisco Algueró, de José Cervera, de José de Cid?

No, Sr. Homedes, no. Este no es el camino señalado, esta no es la tierra prometida. Nosotros, los republicanos, estamos hoy donde estábamos ayer y nosotros podemos exigir de un alcalde de Tortosa que sea alcalde de Tortosa y no de sus amigos. Eso lo exigiremos porque tenemos derecho á ello, desde estas columnas, los que aquí escribimos, desde su puesto en las sesiones, nuestros concejales, desde el mitin público, nuestros oradores; tenemos derecho á pedir justicia y justicia se hará para ese desgraciado pueblo que si bien se muestra fuerte y varonil, hay seis ó siete vividores, que le burlan y le engañan.

Si su jefe le obliga á aceptar una vara, que le debe quemar las manos, no tenía necesidad de "liarse la manta á la cabeza,"—como dice *El Restaurador*—, sino poner por encima de los apuros, de los egoísmos, de las necesidades de su jefe su dignidad de hombre honrado y antes que mezclarse con ciertas compañías acordarse de que "vale más honra sin barcos, que barcos sin honra."

Ya sabemos que nuestra pluma es muy dura, ya sabemos que los republicanos tenemos la buena costumbre de llamar á cada cosa por su nombre y que esto es molesto, hasta hay quien lo cree mortificante, pero no hay remedio: somos los defensores, los únicos defensores de un pueblo vilipendiado y aquí hacemos eco á cuantos lamentos, á cuantas quejas, á cuantos gritos de odio ó de compasión oímos de esta pobre gente que carga con todo, que paga por todo. Por esto Sr. Homedes, aquí desde estas columnas se le dedicarán pocas ó ninguna alabanza; para nosotros, el abrazo dado á los que V. reputaba de indignos, le sobra para que dudemos de cuanto haga con ellos; pero tenga presente que la llaga se la mostraremos viva, carnosá, tal como sea aunque produzca asco, pues creemos que cuanto más claro se vé el mal más fácil es aplicar el remedio y si V. señor Homedes, no sabe aplicarlo á tiempo, lo aplicaremos nosotros y al aplicarlo, sentiremos tener que mezclar su nombre con los nombres de los que Tortosa señala como malos hijos.

## Inutilidad y ficción

Después de haber leído el artículo que firma J. B. P., titulado "Tortosa y la Mancomunidad Catalana," que publica EL PUEBLO de la semana pasada, decidí romper el silencio que venía guardando en cuestión tan importante para Cataluña cual lo es la Mancomunidad. La razón de mis razones, que me obligaba callar cuando los demás se deshacían en ditirámicas frases en honor de una autonomía que no puede ser tal en realidad, era la creencia de que mis palabras, justas y sinceras, mi crítica serena, sería recibida con hilaridad, cuando no con desprecio.

La experiencia que he venido recogiendo en la vida social, me ha enseñado, que el don más preciado del hombre, es el "don de la oportunidad." Seamos pues oportunos y no haremos las cosas en vano. Por eso, ateniéndome á esto, expondré hoy mi criterio, coincidiendo naturalmente con el sustentado por el anónimo—para mí—correligionario, cuyo artículo he citado.

Nada de historias. Todos sabéis la génesis y el desarrollo de la propaganda "mancomunista," las idas y venidas de Madrid, que ha costado á los diputados catalanes el dichoso proyecto que levantó tantas protestas y ha encendido tantos entusiasmos... Mi propósito al coger la pluma para escribir estas cuartillas, es bien claro, en síntesis es este: de mostrar la inutilidad de la Mancomunidad catalana, por no ser realmente una institución de progreso y de libertad para Cataluña, sino todo lo contrario.

La Mancomunidad no puede nunca convertirse en órgano de la Democracia: en manos de caciques cayó al nacer y en manos de caciques morirá. Se crió para los buenos, y los malos de ella se apoderaron. ¿Alguien no lo esperaba así? Yo he de confesar, que desde que se inició el movimiento "mancomunista," conjuntamente con otros amigos míos, creí que los fracasados, los resegrados, los inmorales, asaltarían la mancomunidad y harían luego mangas y capirotos...

¿Sabéis de lo que ya se habla en Barcelona? ¿De las futuras grandes reformas que en Cataluña va la Mancomunidad á llevar á cabo? Nada de eso. Se habla de la próxima creación de plazas nuevas en las oficinas, y de que los sueldos oscilarán entre 30 y 35 duros mensuales. Se habla también de la cantidad anual que á sí mismo se ha asignado Prat de la Riba... De negocios lucrativos en extremo... para la "Lliga Regionalista"... De eso se habla por aquí. Ya véis lo que viene á resultar la Mancomunidad; la Institución del amigo político, patrocinada por la "Lliga"... ¡Y para eso descentralización!... Que los mangoneadores sean de Madrid ó de Barcelona, que nos imperta á nosotros! La cuestión es que nos despilfarrarán los bienes nuestros quienes en sus labios no tienen otra palabra que ésta: "honradez." Lo doloroso, aún más que esto, es que después de ser esquilados por los aventureros de la coalición Liberal-Conservadora-Regionalista, bajo la jefatura del gran Prat, ante el desbarajuste que reinará, ante las protestas airadas que por doquier surgirán, seremos calificados por Madrid de nulidades todos los catalanes: el fracaso no se atribuirá á los de arriba sino á los de abajo—como siempre—, y vueltas las cosas á su estado primitivo, el centralismo continuando absorbiendo la vida regional, el pueblo regentando en la in-

cultura y en la indigencia, Cataluña perdida ya definitivamente para la causa de la Autonomía, si un movimiento reactivo no viene á rebelar las voluntades desatentadas, podremos decir que los frutos de la Mancomunidad, han sido funestos para el engrandecimiento y prosperidad de nuestra Patria chica... En cambio, los voraces aventureros que á costa nuestra habrán llenado sus bolsillos, gracias á la Mancomunidad, podrán decir: hemos aumentado nuestra hacienda...

Esto á guisa de prólogo. En otro artículo estudiaremos la parte doctrinal.

Francisco Lirón.

Barcelona Abril 1914.

## Obrerismo

### El trabajador agrícola

Si mi voz hubiese de ser oída en el seno del partido socialista, diría:—Vuestra actuación en defensa de los intereses morales y materiales del proletariado, es humana y redentora á más no poder; pero adolece de un vicio, sólo de un vicio: es imperfecta. No abarca todos los extremos que altos deberes de humanidad demandan para que sea completa.

¿Cuáles son estos deberes?—objetarse.

Uno sólo, á mi entender. Que nuestro espíritu de asociación, merced al cual, el obrero del taller y de la fábrica en la ciudad, ha conseguido muchas mejoras, el obrero del campo, salvo rarísimas escepciones, continúa en el mismo estado de penuria, en el mismo, que antes de levantar nuestro grito de emancipación. Y conste, que el daño inferido por tal omisión al trabajador del campo, es ni más ni menos que un pesado lastre para el obrero de la ciudad, que le impide evolucionar serenamente en favor de sus legítimas aspiraciones.

Tal es la imperfección de que adolece el grito de rebeldía lanzado en buena hora por el partido socialista español.

Si el socialismo en España es imperfecto. Necesita para llegar a la plenitud de su desarrollo, para ser considerado como una fuerza de primer orden, invencible si se quiere, que cuente con el apoyo decidido de los que surcan la tierra, de los que trabajan la tierra, que son los más. Necesita que estos, los obreros del campo, estén asociados, estrechamente asociados, estrechamente asociados como los obreros del taller y de la fábrica en la ciudad. Y por fin, necesita que unos y otros, formen un censo, que sepan sumar sus fuerzas disciplinadas y que, alcanzado este extremo, podrán tomar y no pedir lo que tan injustamente se les regatea debido a su falta de organización, a su estado imperfecto, raquítico é inofensivo a que nos referimos.

Si hacer bien a nuestros semejantes es un deber de humanidad, una necesidad pública que la sociedad demanda, mayor interés debe haber en esta labor cuando de su resultado se beneficiaría el que la ejecuta, lo propio que el que la recibe.

De ello se infiere que el socialismo de la ciudad, por egoísmo propio, ha de extender su radio de acción en los pequeños pueblos, en las solitarias aldeas, verdaderos núcleos de ruralismo que determinados elementos vienen explotando política y económicamente á sus anchas. Ha de difundir

en estos lugares, el espíritu de asociación base del mejoramiento colectivo; demostrando hasta la evidencia que el obrero asociado, que el obrero unido, trabaja menos horas, gana más jornal, puede instruirse, y gasta menos en su alimentación.

Si así lo hiciera el obrero de la ciudad, si luchara tenazmente hasta conseguir el desarrollo de la asociación en el campo, además de cumplir con un deber, el más humano, cual es enseñar al que no sabe, tenga la completa seguridad de que pronto, el socialismo, por ser el partido más numeroso y potente, tomaría por asalto como quien dice, la Cámara popular, las Diputaciones provinciales y los municipios de España; y sus demandas, forzosamente, inevitablemente, habrían de ser acatadas por los menos.

Queda pues, demostrada la imperfección de que actualmente adolece el socialismo español, y trazada aunque débilmente, la línea de conducta que para su mejoramiento é independencia ha de seguir.

A. Tila.

## Los nuevos apóstoles

En una *Rápida* de "Diario de Tortosa", publicada el viernes de la semana pasada; como si escribiera para la China ó en lenguaje chinesco, dá á comprender que los que han deshonrado á Tortosa con su modo de ser y llevar las cosas de este pueblo á la bancarrota, como la administración, la justicia y la quiebra constante del Ayuntamiento, quieran hoy llevar las cosas por camino recto. Para el caso ahora quisiera el articulista que el Ayuntamiento fuera meramente administrativo, en cuanto ellos mismos, los que inspiran y han escrito en este periódico, lo convirtieron en cueva de maldades.

Por allí pasaron amigos de "Diario", que hicieron desaparecer viguetas, que se comieron ¡carretadas de arena, que rasparon libros de contaduría y mil cosas mal hechas, que saldrán.

¿Los amigos de todos estos hombres quieren redimir á Tortosa? ¡Qué escarnio!

¿Ahora quieren buscar la *jermano* con el pueblo? ¡Qué burla más sangrienta!

¿Quieren ahora desarrollar iniciativas, mientras tanto han estado al frente de la administración, solo han hecho que malbaratarla y poner el nombre de Tortosa en ridículo en todas partes, matar toda iniciativa en bien del pueblo, como son, la traida de aguas, el concierto de la luz, la construcción del matadero. No pagar á nadie, ni nada, encontrándose en el caso los serenos de las barriadas de no poder encender los faroles hace ya bastantes semanas, por no encontrar quien les fíe una lata de petróleo? ¡Vamos que por decir esto y publicarlo en "Diario", se necesita toda la barra que pueda tener "Diario", y sus inspiradores!

¿Quién ha tenido pasión, ni egoísmo ni vanidad y quien ha convertido el Ayuntamiento en oficinas políticas? ¿Dónde han llevado su granito de arena los amigos de "Diario", para el bienestar del pueblo y levantarle de su postración? ¿Quién? Sólo uno, que os ha capitaneado á vosotros y este uno ha hecho que se procesen á concejales republicanos contra viento y marea, uno que por egoísmo ha cobrado... lo saben los amigos de "Diario", el *barato* en el casino, y la vanidad demostrada de hacer lo que bien le venía en gana, convirtiendo

las oficinas en centro electoral, haciendo á los amigos, á los poderosos favores y á los poderosos se les negaba toda reclamación que se hacía en justicia, y en vez de ayudar con su grano de arena, lo que han hecho es llevarse las maderas, rejas y vigas del hospital, vender ruedas del coche fúnebre y carros, sin ir los fondos á parar donde debieran, según consta en acta y ello obligó á la formación de expediente. ¿Este es el grano que edifica, ó ayuda á derrumbar?

No sigo porque saldría á relucir desde cuando llevan formado este partido los amigos de "Diario", y necesitamos para informar á nuestros lectores de asuntos más elevados y no es nuestro propósito descender á la chinchorrería del burdel que quizás sería lo más apropiado que ellos.

Y como yo pienso ocuparme de lo que digan ciertos periódicos doy por acabado y por no leído lo que puedan decir estos "papelotes que escriben para la China, con la mentira y la envidia por arma y en vez de mojar la pluma en la inocente tinta vá mojada en el detritus de las cloacas que por falta de agua se estacionan en los inbornaes de la casa del cacique liberal."

Cuando desaparezca toda esta porquería, entonces y solo entonces Tortosa podrá ser... lo que debe.

Leonardo.

## EL 1.º DE MAYO EN TORTOSA

El Centro Obrero de Corporaciones de esta ciudad se propone celebrar la Fiesta del Trabajo con la solemnidad de los años anteriores, á cuyo fin se están ultimando los preparativos, pudiendo adelantar ya á nuestros lectores el programa de los festejos, que es el siguiente:

Día 30 de Abril.—A las 9 de la noche: Iluminación y serenata en el Centro Obrero.

Día 1.º de Mayo.—A las seis de la mañana: Diana por la banda *Lira Dertosense*.

A las nueve: Gran mitin en el Teatro Balneario, en el que tomarán parte entre otros oradores, nuestro Diputado D. Marcelino Domingo, el ex-concejal de la Cénia, Antonio Zaragoza, y el Presidente del Centro Obrero, Ramón Franquet.

Terminado el mitin, se formará la manifestación en el mismo Teatro, recorriendo las principales calles de la población.

A las tres de la tarde: Gira campestre á "Mitx-Camí."

A las nueve de la noche: Gran baile en el Centro.

Dado el entusiasmo que reina entre el elemento obrero es de esperar que la fiesta del 1.º de Mayo, revestirá este año la importancia que desde hace tiempo no ha tenido.

Adelante, camaradas roquetenses!

Hará tres ó cuatro semanas ví en estas mismas columnas una arenga, que por lo conveniente, (es más, indispensable) y oportuna, me entusias mó para no dejarla caer, por mi parte, en saco roto.

Pues bien. A EL PUEBLO no le había sido fácil publicar estas cuartillas, dado el exceso de original que siempre tiene, y entiendo, que de haber permanecido callado á tal llamamiento, habríame conducido demasiado in-

grato.

La reorganización del partido republicano en Roquetas, es un deber que como á tales se nos impone. Eso sí; se necesita, ante todo, abnegación.

Sin mirar que correligionario (con tal que lo sea) tenemos á nuestro lado; ni recordar si simples triquiñuelas nos separó un día de nuestra fuerte Casa; y olvidar para siempre las rencillitas que por vergüenza nos han dividido, debemos emprender de nuevo una campaña por medio de la cual nos podamos decir republicanos.

La situación en que se encuentra hoy nuestro partido local en Roquetas es bastante deplorable, y, por consiguiente, nuestra condición de políticos nos impone una determinación rápida y eficaz, que la transforme. Si no, de pura monotonía vamos á enterarle cualquier día no lejano.

Urge una reunión de todos los correligionarios; en la que fijemos el nuevo rumbo. Y esta reunión se anunciará oportunamente, así que sepamos estén conformes todos, absolutamente todos. Pues me consta que hay ambiente favorable.

Los jóvenes, como muy acertadamente dijo el autor de aludido llamamiento, deben, ó debemos encargarnos de las ineludibles obligaciones á que un movimiento así obliga. Esto sin perjuicio de tener siempre á nuestro lado consejeros, cuyas respetables canas atestigüen la experiencia de largas y viejas luchas.

Y no tan solo hay necesidad de la reorganización local, que también en todo el distrito de Roquetas. Buen ejemplo de ello, nos lo están ofreciendo las recientes y mezquinas luchas electorales entre dos caciques.

A Barco, que salió triunfante sobre Kindelán, le anula el acta el Supremo, por chanchullero; á Kindelán, plena demostración del aprecio que se le tiene, acaba de dar el distrito entero negándole su confianza. Es decir que ni uno ni otro pueden presentarse ante el pueblo con la frente alta, y pedirle su sufragio alegando decencia política.

Trabajemos, pues, como se ha hecho en la vecina Tortosa, (cuya derrota acaban de diglutir los célebres Marianos) con fé, con entusiasmo por el sublime ideal, y no se hará esperar el triunfo que equivale á acabar con tanto farsante, con esas sanguijuelas que después de explotarle, se mofan del cadáver: el pueblo.

Un joven republicano.

## CARNET

El B. L. M. del Sr. Alcalde

El que hemos recibido y que agradecemos dice así:

El Alcalde de Tortosa

B. L. M.

al Sr. Dr. de EL PUEBLO y tiene el honor de participarle que habiendo sido honrado por el Gobierno de S. M. el Rey (q. D. g.) por Real orden de 15 del actual, con el nombramiento de Alcalde de esta ciudad, tomé posesión de dicho cargo en el día de ayer, ofreciéndole mi más eficaz cooperación en cuantos asuntos se relacionen en beneficio de la población.

Joaquín Homedes Espuny  
aprovecha con gusto etc., etc.

D. Joaquín Homedes Espuny habría querida demostrar que ni siquiera en aquellos casos que son puramente de cortesía se ha olvidado de nosotros y ha incluido en la lista de los B. L. M. el nombre de este nuestro semanario.

Pero nosotros que ya tenemos la piel llena de cicatrices y que por herida más ó menos no nos importa; nosotros, los que ya no creemos ni en las palabra de honor ni en cortesías ni en cumplimientos, cuando estas palabras, estas cortesías y estos cumplimientos los emplean hombres que del honor, de la cortesía y del cumplimiento, tienen el concepto de la goma de cuya elasticidad se aprovechan para ir viviendo, hemos recibido este B. L. M. y á nosotros no nos ha dado ni frío ni calor.

Los republicanos, Sr. Homedes—, y esto es bueno que V, lo recuerde siempre—aún en aquellos casos de que "nobleza obliga", no sueltan prenda, no pronuncian palabra, cuya palabra no haya de ser un hecho y esto ya lo sabe el Sr. Homedes que es garantía en los republicanos.

El Sr. Alcalde—más bien dicho—el Sr. Homedes nos ofrece una cooperación y ya sabe él; primero, que no puede cooperar en nuestra obra en beneficio de la población porque nosotros vemos los problemas locales muy diferentes del modo que lo ven el Sr. Homedes y demás amigos y segundo, porque aunque de buena voluntad así lo ofreciera, no le dejarían y nosotros que le reconocemos menor de edad, no haremos incapié ni mucho menos en sentido de que podamos comprometerle ante sus mayores.

### La fiesta de la paz

El día 1.º de Mayo se celebrará en Barcelona por el partido republicano de aquella capital y el elemento obrero, la fiesta de la paz.

La comisión solicita de todos los amantes de la paz, que se adhieran al acto que se celebrará en Barcelona, repercutiendo en toda Cataluña que se condena la guerra.

El 1.º de Mayo como todos los años en Tortosa se celebrará dicha fiesta, adhiriéndose á la que se celebra en Barcelona para conseguir la paz en Marruecos.

### Carta

Firmada por D. José Fontanet, don Manuel Bel y D. José Dolz, queridos correligionarios de Horta, recibimos una hermosa carta, que agradecemos en lo que vale, felicitando á nuestro estimado amigo el Diputado D. Marcelino Domingo por su triunfo alcanzado en las pasadas elecciones de diputados y haciendo hermosos ofrecimientos que les honran.

### Fiesta en Regués

Para el primer domingo de Mayo se prepara una gran fiesta para obsequiar á nuestro Diputado D. Marcelino Domingo, por el triunfo alcanzado en las últimas elecciones.

La fiesta será meramente popular y a ella concurrirán comisiones de Tortosa y Roquetas.

La popular barriada del Regués pará este día vá á tirar la casa por la ventana, y á tal objeto ha contratado una banda que amenizará la fiesta en la que se celebrará un banquete al aire libre, bailes en la plaza y en la sociedad; en fin, un buen programa.

### Pésame

Lo damos y muy sentido á nuestro entrañable amigo y correligionario D. Antonio Bayo por la pérdida de su hijo, fallecido el 21 del corriente, haciéndolo extensivo al resto de su desconsolada familia.

### Oficinas electorales

Han quedado instaladas en el Centro de Unión Republicana, las oficinas electorales.

Todos los mayores de 25 años y que lleven más de dos años de residencia en Tortosa, pueden pasar de 9 á 12 á dar sus nombres para incluirlos en las listas electorales.

# PAQUETERIA, MERCERIA Y QUINCALLA DE SEBASTIAN TUDO

Alta novedad para señoras. — Gran surtido en perfumería. — artículos de piel y oro chapeado. — Objetos fantasía para regalos, abanicos, etc., etc.

## GRAN ZAPATERIA

“La Villa de Sitges,”

J. BALADA

SUCESOR DE J. MAJÓ

ELEGANCIA, BARATURA, RAPIDEZ

10, Rosa, 10.-TORTOSA

## Sastrería y Pañería

DE

Cárlos Chavarría

Plaza de la Constitución,

(PORCHES)

Gran surtido en toda clase de artículos propios para la temporada.

No dejéis de visitar esta casa, en la que encontraréis economía gusto y rapidez en los encargos.

## SASTRERIA

— DE —

ADOLFO MONSERRAT

PLAZA DE AGUSTIN QUEROL

Entrada: CALLE DE SAN ROQUE, NÚM. 1

TRAJES EXCLUSIVAMENTE A MEDIDA

CORTE ESMERADO

PRONTITUD EN LOS ENCARGOS

### ACEITES PUROS DE OLIVA

Especialidad en las clases superior del país y bajo Aragón.

V. ALGUERÓ & ATOCHE

Plaza de Alfonso XII.—TORTOSA

### Baratura inconcebible!

Visitar la importante casa de ferretería y batería de cocina de

JOSE FABREGAT

Angel 17.—TORTOSA

### LUIS CORTIELLA

PINTOR DECORADOR

Esmerados trabajos en la decoración de habitaciones.

Calle de Mercaderes núm. 20 TORTOSA

IMPORTANTES ALMACENES DE SALVADOS Y HARINAS  
Compra y venta de algarrobas

MARTÍN GILABERT  
Calle Temple 55.—TORTOSA

DEPÓSITO DE PAPEL

DE

ESTRAZA Y ESTRACILLA

— DE —

José Monelús

Calle Comercio 15

(Ferrerías).—TORTOSA

(Almacén de trapos)

Grandes existencias en artículos para la presente temporada. Novedades para señora y caballero. Tejidos en hilo, seda, lana, algodón y yute.

VIUDA JUAN BENET

Sangre 7.—TORTOSA

## GRAN PAÑERÍA Y SASTRERÍA IBÉRICA

DE

JAIMÉ BELLAUBI

Buenaire, 16 y 18, y Moncada, 7.—TORTOSA

Los favorecedores que se dignen visitar este sin rival establecimiento se cerciorarán de que es el único en su clase y el que cuenta con tan grandiosa existencia de todos géneros de más de 200.000 m. para el ramo de Sastrería entre Lanera, Alpacas, Piqués, Orillos y con su gran profusión de toda clase de paños, sin excluir la “lisa imperial”, recomendable por ser la mejor que se conoce.

Especialidad en géneros para luto (sin brillo), contando, además, con paños lisos para toda clase de uniformes tanto civiles como para militares.

Los pantalones de (vellut) pana correctamente cosidos y bien cortados, se venden a baratísimo precio de 5 ptas.

Véndese, lo mismo a los señores Sastreres que a los demás particulares, cortes para trajes pantalonería, forrería, paños y demás artículos que les convinieren, a precios verdaderamente económicos.

Gran variedad de trajes para niño desde 3'50 pesetas  
caballero " 20'00 "  
americanas de alpaca " 5'00 "

¡VISITAD ESTA CASA Y OS CONVENCERÉIS DE LO DICHO!

Los encargos se sirven con rapidez

Nota importante.—Enseñanza de corte para todos los que deseen dedicarse al arte de la Sastrería. Clases y precios convencionales.

Gran surtido en trajes para la primera comunión y americanas de alpaca, al baratísimo precio de 15 pesetas los primeros y a 5 pesetas las americanas. Hay grandiosa existencia

## SE VENDE

Una casa situada en la calle Mayor de Remolinos núm. 34, de extensión 4,800 palmos. Dará razón:

José Noé

Plaza de Armas núm. 25

Arcas, básculas y balanzas

De todas clases y sistemas

DE

Hijos de A. Arisó

Especialidad en Básculas, Puentes para carros y vagones. No comprar sin visitar esta casa en Barcelona, calle de Sans 12 y Montada 16; en Tortosa a nuestro Representante E. Irujo Aguilera, calle Napurró 31, bajos.

### PANADERÍA

CARLOS VALLÉS

Calle Mayor núm. 6

(Ferrerías).—TORTOSA

Maquina de sillero para vender

ALMACENES DE ACEITES

PUROS DE OLIVA

Recomendables las clases país y Aragón

Vda. Manuel Guarch

Calle S. Idelfonso.—TORTOSA

Taller de Tonelería

— DE —

PIÑANA Y GIMENO

Calle Comercio

(Ferrerías).—TORTOSA

ALMACÉN DE VINOS,

HARINAS Y DESPOJOS

J. SANCHO ROMAN

(Sucesor de Ramón Prades)

TORTOSA

LEGIAS LÍQUIDAS

CAPAZOS PARA OBRAS

DEPÓSITO DE SIDAAL

GIMENO Y BUJÉ

TORTOSA

### IMPORTANTE

Si deseáis adquirir calzado de duración garantizada, excelente construcción y a precios increíbles, visitad la zapatería de la calle de la Ciudad de FELIPE GARCÍA, en donde encontraréis lo más elegante de los últimos modelos tanto en calzado de señora como de caballero y niños.

No comprar sin antes visitar esta casa!

### FOTOGRAFÍA

— DE —

RAMÓN ANDREU

Proyecciones de todas clases

Reproducciones y ampliaciones.

Carbó 3.—TORTOSA

### RELOJERÍA

— DE —

JUAN BERENGUER

La única casa que coloca los cristales y saetas a 25 céntimos.

Ventas y composuras garantizadas

RELOJES DE PRECISION

CARBÓ, 5.—TORTOSA

### Kiosco-Bar del Parque

Hermoso punto de recreo. Todos los días cafés frescos y helados.

### SKATTIN-RING

Sesiones todos los días de 6 a 9 de la mañana, de 4 a 7 de la tarde y de 9 a 12 de la noche.